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— В Испании уже предвкушают 
1/2 ЛЧ «Барса» — «Реал». «Шах-
тер» не нарушит эти расклады?

— Ясно, что клуб с такой игрой, 
как у «Барсы», считают фавори-
том даже в «Шахтере». Но в фут-
боле часто заведомый фаворит 
не может обыграть заведомого 
аутсайдера. Например, Брази-
лия — Голландия на ЧМ. Игра в 
одни ворота, бразильцы, ведя 1:0, 
уже пижонили — и проиграли. 
Здесь это тоже может произойти. 
В «Шахтере» есть игроки, кото-
рые могут, как Месси в «Барсе», 
решить судьбу матча. Тем более 
дончане уже показали, что спо-
собны обыграть любого, причем 
уверенно. Хотя я немножко рас-
строен таким жребием. С «МЮ» 
или «Челси» у горняков было бы 
больше шансов. Ту игру, те ком-
бинации, которые показывает 
«Барса», не может повторить ни 
одна команда. Но и «Шахтер» мне 
понравился как раз тем, что тоже 
играет, а не просто добивается 
результата. Кстати, я бы не хотел 
встречи «Барсы» с Мадридом в 
полуфинале…

— Почему же?
— Потому что я болею за 

«Барсу» и хочу, чтобы она была 
в финале. А Муриньо может ее 
остановить. Он спит и видит это 
противостояние. Помните, как он 
прошел каталонцев с «Интером» 
в прошлом сезоне? Пускай там 20 
человек, вместе с Муриньо, сто-
яли в штрафной, а Это’О играл 
чуть ли не защитника, но они это 
сделали. Если будет полуфинал 
«Барса» — «Реал», мы увидим то 
же самое. Игроки Мадрида будут 
разрушать. Это единственная так-
тика, при помощи которой можно 
обыграть «Барсу». 

— Но разве после ноябрьских 5:0 
«Барсе» стоит опасаться «Реал»?

— Вот-вот… «Барса» тогда 
показала, что выигрывает коллек-
тив, а не индивидуальности. Но, 
елки-палки, времени-то сколько 
прошло! Конечно, стоит бояться. 
«Реал» потом и серию какую-то 
там беспроигрышную выдал.

— У «Шахтера» в ЛЧ был и очень 
неудачный матч — лондонские 1:5 
на «Камп Ноу» не повторятся?

— Вряд ли. У «Арсенала» все 
залетело — так бывает. И ребята 
опустили руки, подумали, быс-
трее бы матч закончился. Чест-
но... я не любитель давать реко-
мендации. Но посоветовал бы 
«Шахтеру», если хотят сыграть 
правильно, взять и разменяться 
футболистами. Прикрыть Хави 
и поставить персонально игрока 
против Месси. В ущерб своему 
конструктиву, но не дать сыграть 
сопернику. Эта практика уже 
давно отсутствует, но в наше время 
применялась и давала плоды.

— Разве это реально — сдержать 
Месси?

— Его нужно останавливать 
на корню (смеется. — Авт.). Как 
только подойдет к мячу, сразу 
его… А если серьезно, все знают, 

что он левша, и все равно он 
под эту ногу убирает и убегает, 
убегает. Не знаю я, как с ним 
совладать. С Хави немножко 
полегче. К нему бы поставить 
кого-то, кто, по крайней мере, 
началу атак каталонцев мешал. 
Вы помните, что делал «Рубин»? 
Все понимали, что он выиграл на 
«Камп Ноу» случайно. Но тем не 
менее... Главная проблема, играя 
против «Барселоны», — отнять 
мяч. Если «Шахтеру» удастся 
отнимать и не терять его в про-
стых ситуациях, как это делала 
моя «Сельта», то будут шансы. 
У нас, как и у «Шахтера», были 

очень техничные футболисты, 
и мы договаривались — давай-
те отнимем мяч, но терять его 
не будем, пускай они бегают без 
мяча! А «Барселона» это не любит. 
В чем ведь разница. «Барселона» 
теряет мяч только в экстренных 
ситуациях. А соперник — бам-
бам, и уже без мяча. Я удивляюсь, 
как это! Да поставь корпус, пус-
кай он толкнет тебя... 

— Какие еще советы можете дать 
«Шахтеру»?

— Я много раз играл против 
«Барсы», «Реала»… И никогда их 
не боялся. У меня всегда в голове 
была установка, и об этом я гово-
рил партнерам — чего их бояться? 
Они такие же люди. Наоборот, 
надо выходить и доказывать, что 
ты сильнее. Как только я в Испа-
нию приехал, помню, команда 
едет в Барселону, а ребята говорят, 
да ну, 0:3 будет для нас как ничья. 

Я им: «Вы что, с ума сошли!? 
И «Сельта» потом почти всегда 
здорово с ними играла. Так же и 
«Шахтеру» надо не бояться: «Бар-
селона»? А что здесь такого?»

— А как вообще, эти пять ярусов 
стадиона «Камп Ноу» давят?

— Вот почему многие еще до 
матча проигрывают, думают, не 
забьют нам на первой минуте — 
забьют на десятой.

— «Шахтер» не испугается?
— Если бы я знал, я бы сейчас, 

может, в «Шахтере» был бы глав-
ным тренером (смеется. — Авт.).

— Вы ведь и сами играли про-
тив того же Хави...

— Тогда на его позиции играл 
Гвардиола. Хави лишь пару раз 
выходил — маленький, скром-
ненький, спокойненький. Это 
была тень нынешнего Хави. Но 
уже тогда у него все было по 
делу: получил — отдал, полу-
чил — отдал. Сейчас он все то же 
делает в два раза эффективнее. 
Если раньше отдавал ближнему, 
то сейчас — на обострение.

— Ваш прогноз на матчи 
«Барса» — «Шахтер»?

— Как болельщик предположу: 
на «Камп Ноу» — 3:1 в пользу 
«Барсы», а в Донецке (пауза)... в 
Донецке — 2:2. Но, повторюсь, 
я не уверен, что «Барса» пройдет 
«Шахтер». Все в этой ЛЧ хотят 
обыграть «Барсу». Такое впечат-
ление, что она одна против всех. 
Какая бы жеребьевка ни была, 
все смотрят, а где же «Барселона»? 
«МЮ» и «Челси» попали друг на 

друга, но думают, это же все равно 
надо будет потом и с «Барселоной» 
рубиться. Так же «Реал» — думает 
не о «Тоттенхэме», сопернике по 
1/4, а о «Барсе».  

— Вы не раз забивали на «Камп 
Ноу». Как вам это удавалось?

— Легко! (смеется. — Авт.) Вот 
первый мой гол. На воротах у 
«Барсы» Хесп стоял. И ван Галь 
еще работал. Это было на пос-
ледних минутах. Мы проигрывали 
1:2. По-моему, Макелеле навесил 
на дальнюю штангу, я остановил 
одним касанием, замахнулся, 
убрал, еще двух защитников на 
паузе положил, и с трех метров 
пробил. Еще помню, как забил 
Дутруэлю, которого «Барса» у нас 
купила. Густаво прошел, скинул 
назад — а я любил бить в противо-
ход. И тогда метров с 18-ти закру-
тил в дальнюю «девятку». Мои 
любимые команды были — «Бар-
селона» и «Реал». Я им больше 
всех своих голов забил. 

— Насколько уязвима нынеш-
няя оборона «Барсы»?

— Все люди, все ошибаются. Но 
вратарь у них отличный. И главное 
— оборона «Барсы» начинается с 
нападения. Как работают Вилья, 
Иньеста, Хави… Теряя мяч, они 
уже в чужой штрафной пытаются 
его отнять. И часто соперник даже 
до середины не доходит, не гово-
ря о штрафной «Барсы». Вот и 
получается, что Пуйоль выбыл из 
игры, но это особо не заметно.

— Каким видите противостоя-
ние Чигринский vs «Барса»? 

— Дмитрий должен играть на 
результат той команды, где он 
сейчас, которая дала ему имя. 
Реваншизма не надо. Тем более 
в «Барсе», думаю, уже забыли, 
что он у них был.

— Перейдем к другому чет-
вертьфиналу еврокубков, но уже 
в Лиге Европы. Ваш прогноз на 
«Динамо» — «Брага»?

— «Брага» — не подарок, 
«Ливерпуль» прошла, впер-
вые — в 1/4, терять ей нече-
го. Обросла, пусть неудачным, 
но опытом игр с «Шахтером». 
Тем более первый матч в Киеве. 
Здесь может быть что-то инте-
ресное — например, ничья и 
там, и там. Не берусь прогно-
зировать, кто пройдет дальше. 
Но уверен, с «Брагой» будет 
тяжелее, чем с «МанСити», на 
лицах игроков которого после 
вылета читалось: «А, какая раз-
ница..». «Брага» будет играть, 
как с «Ливерпулем», — строго 
сзади, в расчете на контратаки. 
«Динамо» нужен хоть один гол, 
чтобы на выезд ехать с запасом.

— Как вам Шева? Есть еще 
порох в пороховницах?

— Есть. Видно, что Андрею не 
хватает рывка, скорости. Раньше 
он брал мяч и убегал от любого. 
Но игра с «Сити» показала: такой 
игрок нужен. Одним появлением 
он наводит страх на соперника, 
может сыграть на паузе, отдать, 
прикрикнуть, сделать такое, что 
другим не по плечу.

«как забивать на поле
«барселоны»? легко!»
олег люлька

В этой Лиге 
чемпионов

 «Барселона» — одна
 против всех

С «Брагой»
киевлянам

будет тяжелее, 
чем с «МанСити»

 

александр 
мостовой

Многолетний капитан испанской «Сельти» рассказал нам о «маленьком скромнень-
ком Хави», о том, как отучил своих партнеров бояться каталонского гранда, а также 
дал прогноз на матчи «Шахтера» и «Динамо» в четвертьфиналах еврокубков

«сын футбол 
бросил — не хочет 

позориться»

имя: Александр Мостовой
родился: 22.08.1968 
в Ломоносове (Россия)

Мостовой, которому в Ис-
пании дали прозвище Царь, 
семь лет был женат на фран-
цуженке Стефани. После раз-
вода сын Саша и дочка Эмма 
остались с бывшей супругой. 
Но когда Мостовой приез-
жает в Марбелью, где их со 
Стефани дома находятся по 
соседству, дети живут с ним. 
«50% времени я в России, 
50% — в Испании, — гово-
рит экс-полузащитник. — 
Сын было увлекся футболом, 
но забросил. Сказал: «Иг-
рать я как барселонские не 
смогу. Смысл позориться?». 
Вне активного футбола и сам 
Мостовой, хотя желание тре-
нировать имеется. «Пока все 
никак не окажусь в нужное 
время в нужном месте, — го-
ворит Мостовой. — А вот 
Гвардиола оказался. Ему по-
везло с игроками. Хотя если 
бы он с этим составом не 
выигрывал, его бы в команде 
уже не было. Вот где сейчас 
Рийкаард?» 
Гегемонию сборной Испании 
и «Барсы» Александр объяс-
няет просто: «Так сложилось, 
поколение у них суперовое. 
Мы же не знаем, в какой 
стране через пять лет будут 
играть новые Месси, Хави, 
Иньеста, Педро».

ФУТБОЛ


